

14
133.9
e613r
e. r.

Año V — APARTADO No. 1060 — Número 3

SAN JOSE DE COSTA RICA

1º DE DICIEMBRE DE 1925

Claros de Luna

REVISTA ESPIRITISTA

CONTENIDO

Nuestra Sesión Magna.....	RAMIRO AGUILAR V.
Historia de un cánceros.....	INCOGNITO
Dominadores y Libertadores.....	ALBIN VILABREGUF.
Diálogo entre dos espiritistas.....	DOS HERALDOS
"El Estudio".....	REDACCION
Manuel E. Jaramillo.....	NIYO NIEL
Sembrando amor.....	ROSALIA DE VASQUEZ



EDITORIAL BORRASE HERMANOS

CLAROS DE LUNA

REVISTA MENSUAL

ORGANO DEL CENTRO ESPIRITISTA "CLAROS DE LUNA"

Suscripción Mensual: ₡ 0 25

SAN JOSE DE COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Apartado No. 1066

Desdoblamiento

Asistía el señor H. P. a nuestras sesiones y como le contaran que el médium podía trasladarse a cualquier parte, manifestó deseos de que fuera a Italia y visitara cierta ciudad en donde él le guiaría con el pensamiento para que pudiera llegar a cierta casa donde vivía su hermana. Hecho todo el médium dijo: —Ya estoy allá y veo a una señora muy parecida a Ud.; está sentada y parece estar bastante enferma de una pierna...

Don H. puso un cable preguntando por la salud de su hermana y poco después recibía informes confirmando todo lo dicho por el médium en la sesión.

R. A. V.



Año V

SAN JOSÉ, C. R.

Núm. 3

Claros de Luna

REVISTA ESPIRITISTA MENSUAL

Director,
Ramiro Aguilar U.

1º de Diciembre. de 1925

Redactor,
Moisés Vincenzi P.Administrador,
José Luis Molina

Apartado 1066

Nuestra sesión magna

Como de costumbre en las noches del 2 de Noviembre, en la de este año nuestro templo se hallaba de gala. Bastantes invitados nos honraban con su asistencia y el ambiente parecía propio en todo aspecto.

Empezamos la sesión temprano, en la forma acostumbrada y pronto se presentó en el médium la entidad del señor Mejicano, manifestando que por haber de visita muchas personas, que por primera vez concurrían a una sesión espiritista, quería demostrarles que el médium estaba perfectamente dormido y su cuerpo insensible por completo. Me rogó pidiera a uno de los presentes un prendedor y descubriendo el brazo izquierdo, me hizo clavarlo atravesando por completo la carne hasta que hubo salido al otro lado: como era una alhaja de señora, pude abrocharlo en el brazo del médium, como ellas

lo hacen en sus ropas. Los asistentes nuevos arrugaban el entrecejo cuando yo perforaba la piel del médium y éste, en cambio, sostenía en su cara la más placentera de sus sonrisas. Quité la prenda de las carnes del médium y ni una sola gota de sangre brotó.

Me pidió luego el señor Mejicano una botellita con alcohol y un poco de algodón, que anticipadamente se había arreglado a manera de antorchilla; se empapó ésta con el alcohol y se encendió...

Al instante el médium fue puesto en estado especial, para exteriorizar los flúidos que debían protegerle durante la prueba, y la antorchita encendida recorrió, impotente para hacer daño, todo el brazo por espacio de varios minutos. Concluída la experiencia, se invitó a los presentes para que examinaran la piel: estaba fresca, limpia y suave; el fuego la había respetado por completo. Únicamente los dos puntillos perforados por el prendedor, acusaban que en aquella piel había pasado algo momentos antes.

Principió enseguida el desfile de los "muertos" encabezado por la respetable entidad del que en vida se llamó el Sr. Obispo Thiel. Con su voz tan conocida por los que tuvimos la dicha de oírlo cuando estaba encarnado, empezó una hermosa disertación en la cual admirablemente puso de relieve la inmensa responsabilidad en que incurren los que, conociendo la Luz, tratan de ocultarla atendiendo sólo a las conveniencias materiales.—“Yo conocí mucho la Ciencia espiritista, nos dijo, sabía perfectamente la verdad de sus enseñanzas; pero por conservar la dignidad con que me habían investido los hombres, guardé silencio y tal vez en más de una ocasión, la combatí o permití que mis

subalternos lo hicieran. Después cuando desencarné, cuando me dí cuenta, al cabo de varios años, de que estaba en el espacio, cómo se horrorizó mi alma al comprender la inmensa responsabilidad que sobre mí pesaba! Hermanos, qué fácil es llamarse atrevidamente "representante de Dios en la tierra" y qué imposible es cumplir el compromiso que voluntariamente y con gozo, se contrae! Cuando presencio una consagración sacerdotal, no puedo menos que affigirme; sufro infinito y, concentrándome, pido de verdad a Dios que ilumine el camino del neófito para que caiga menos en el error! Pobres sacerdotes, qué engañados están! Si quisieran oírme hoy!!

Yo no fuí malo; no abusé de mi calidad sacerdotal; procuré hacer *mucho bien y sin embargo, cuanto sufrí!* Qué les espera a muchos...?"

Siguió luego exponiendo otros tópicos y se retiró al fin, dejando en nuestras almas una agradabilísima impresión.

Sigue el variado desfile, alegre, casi uniforme hasta que se presenta una entidad diciéndose la madre de uno de los más antiguos miembros del Centro: éste la recibió cordialmente, pero con amplias reservas, pues nunca había tenido la dicha de hablar con ella después de la desencarnación y le pidió pruebas que confirmaran sus palabras.—"Te las daré luego, dijo la entidad, pues ahora vamos de prisa y no quiero privar a muchas gentes del inmenso placer de saludarles a Uds."

Una entidad, que en su última encarnación fue la señora de un artesano vecino del cantón del Hospital, de esta ciudad, y que desencarnó hace algunos años víctima de la tuberculosis, se presentó con los sufrimientos de su dolencia, tan fuertes co-

mo en los últimos días de su vida terrestre: la tos espantosa, asfixiante, la agonía infinita de aquella mujer nos dejó, cuando la retiramos, con una nota profundamente amarga en el corazón. Y sin embargo, las gentes, cuando muere alguno víctima de intensas dolencias, exclaman sinceramente: "Gracias a Dios que ya descansó"!! Descanso! Qué error! Podrá descansar quien desde el instante en que desencarna ve aumentados los sufrimientos de su materia astral con la indiferencia de las personas que le son más queridas?

Podrá estar en paz la pobre alma que, creyéndose aún en vida carnal, olvida talvez los dolores del cuerpo físico, que aún cree llevar, agobiada por las penas morales que la aparente ingratitud del padre del hijo o del hermano o del esposo o del amigo le hacen sentir? No, mil veces no! La muerte no implica calma; no es el reino de la paz y mucho menos de la nada. Lo es de la intensa actividad, del infinito sufrimiento o de la más sublime felicidad; lo es de la sanción absoluta en donde cada cual llega a ver clara la ley de las responsabilidades. . . .

Siguió el desfile: algunas entidades conversaron con los presentes en francés, en inglés, en italiano; una habló en alemán pero no se pudo sostener conversación con ella porque ninguno de los presentes podía hacerlo. Se trataba, con esta exposición de idiomas, demostrar la verdad de la llegada de diversos "muertos" pues nuestro médium no posee más idioma que el suyo.

Yo puedo asegurar; bajo la fé de mi palabra de honor, haberle oído hablar más de quince idiomas o dialectos distintos español, francés, inglés, italiano, alemán, catalán, chino, latín, árabe, ruso

y algunos de los que se hablan en el Indostán; conversando con los asistentes a las sesiones, o conmigo o escribiendo en hojas que me fueron entregadas después para hacerlas traducir....

Pasó el tiempo de sesión; se explicó a los nuevos asistentes mucho acerca de los fenómenos presentados y luego dando infinitas gracias a Dios por la inmensa merced que nos ha concedido a los que hemos podido presenciar sesiones como estas, nos retiramos para ir a buscar el lecho y una vez dormidos, "desdoblados", seguir directamente, sin necesidad de médiums, conversando y laborando con nuestros amigos del Espacio.

RAMIRO AGUILAR V.



Perseverad...

Respondiendo en una entrevista, a las palabras del notable escritor señor London, el Cardenal DUBOIS, después de hacer la apología del Evangelio, se expresa así:

"Digo a los espiritistas: Habéis querido arrancaros a las miserias de esta tierra. Os esforzáis por alcanzar un ideal. **PERSEVERAD EN ESTE ESFUERZO PUES ASI LOGRAREIS QUE CRISTO HABLE A VUESTRAS ALMAS PARA REVELAROS LA VERDAD.**

No se puede decir cosa mejor.

(De "La Vied d'Outre - Tombe". Lieja).

Historia de un canceroso

PEQUEÑO RELATO DE UN ESPIRITU

Dedicado a la inmoral costumbre que tienen ya, en este país, los jóvenes en la noche de Navidad, profanando la fecha memorable de la venida del Salvador, con recorrer las calles en estado de ebriedad.

Como bien sabéis, queridos hermanos, nosotros los desencarnados vivimos en un mundo que si ciertamente es muchísimos millones de veces más vasto que el vuestro, es similar en muchas cosas al terrestre. Y una de estas similitudes es la de las colonias amistosas, las cuales consagramos a determinadas órdenes de actividades, bien a adelantar a los espíritus en turbación, encarnados o desencarnados; bien a evitar crímenes; en fin, ya os podéis imaginar tanto bueno que puede hacer un espíritu en Luz.

En el espacio nos cambiamos impresiones y bien recuerdo que hace algún tiempo le intuicionaba a un amigo del espacio, el por qué se dedicaba tan especialmente a evitar la propagación del alcoholismo. A lo que el me intuicionó lo siguiente:

—“En mi vida terrestre trasanterior, fuí en mi juventud un hombre honrado, pero cuando me casé, es decir, cuando más honrado necesita ser el hombre, cometí el crimen de principiar por, como desgraciadamente principian todos los jóvenes, por emparrandarse en una noche de Navidad;

luego me convertí en un ebrio de por vida. Y qué vida la que arrastré y la que hice pasar a los seres inocentes que me rodeaban, mi buena esposa y mis pobres hijos. El que fué más feliz de ellos murió en un asilo de dementes. Mi esposa murió tuberculosa por falta de alimentos y de higiene.

Yo, repudiado por todos, arrastré mi andrajosa humanidad hasta morir ahogado por el alcohol...

Mi expiación, como vosotros lo sabéis, fué de interminables torturas. Al fin ví la Luz y pude contemplar mi terrible obra y pedí a Dios que me permitiera reencarnar de nuevo, para sufrir como habían sufrido mis familiares y, en realidad, vine a la tierra de nuevo con un cuerpo femenino y desde los cuarenta años hasta el fin de mi última etapa, un terrible cáncer devoró mis entrañas...

Por eso laboro siempre con el deseo de terminar con éste cáncer social".

Eso me dijo mi entidad amiga.

Notad que nosotros decimos "*me intuicionó*" o "*le intuicioné*", que equivale a "*me dijo*" o "*le pregunté*", pues la palabra articulada está fuera de nuestro plano.

La paz de Dios sea con vosotros.

INCOGNITO

Dominadores y Libertadores

"En estos tiempos me recibiréis y nada podrá arrebaros más vuestra dicha".—(SAN JUAN XVI, 22)

El pasado pertenece a los dominadores.

El porvenir es de los libertadores.

"*Cielos nuevos y tierra nueva*", dice la Biblia.

Para un nuevo cielo precisa un Dios nuevo, es el Dios Libertador, es el Dios Espléndido, el Dios Magnífico, el Dios Adorable que rescata al hombre del mal; el Dios cuya "*voluntad se hará así en la tierra como en el cielo*", puesto que su voluntad será amor, dicha, alegría. Apresuráos a hacer conocer el Dios Nuevo a vuestros hijos y guardaos de decirles "El está muy alto, lejos de Uds."; decidles más bien, lo que es verdad: "El está en Uds, mismos".

—"Cuando tú haces mal o cuando piensas mal, tú piensas y actúas contral El; el remordimiento es la prueba de su presencia. Se podría definir el remordimiento diciendo que "es la desolación de Dios en la conciencia. Ese Dios que dice en la Biblia:—"Yo quiero misericordia y *no sacrificio*, va a darte hoy mucho más que misericordia! La Fé, la Esperanza y la Caridad de tus padres han constituido la simiente de ese Dios libertador."

El egoísmo es dominador. El amor es libertador. La moral es dominadora. La espiritualidad es libertadora. Pasiones, vicios, defectos, son dominadores.

El hombre quiere la dicha. Pascal, el doloroso Pascal mismo, lo ha escrito. El hombre se transformará en altruista y virtuoso, humilde y alegre, fuerte y justo, dulce y tierno por la suprema razón, decisiva e imperiosa de que los fluídos de amor van a ser más poderosos que los fluídos del egoísmo.

Cuando los ateos y los materialistas dicen: "Fraternidad", ellos pronuncian la más *religiosa* de las palabras, puesto que todas las religiones la han dicho antes que ellos.

Jesús dijo al rico: "*Vende lo que tienes, reparte lo obtenido entre los pobres y luego sígueme*". Pero el rico no lo realiza porque *no comprende*, porque *no puede comprender* lo que significan estas palabras: *luego, sígueme*" Sígueme, es decir, ilumina tu alma con el amor que redime.

El pobre rico no puede iluminar porque no tiene luz. Las tinieblas del interior son el egoísmo y sus consecuencias.

El Evangelio nos *aporta* la libertad total que es la liberación del mal.

El Evangelio señala la Fraternidad pintada en las paredes y ausente de los corazones. Pero se va a transformar en fuerza irresistible, liberación maravillosa, expansión misma del ser, tierra prometida, reino de los cielos. Falta sólo el fluido! Y cuando el fluido "egoísmo" llena nuestra alma, cómo podrá el fluido "amor" tomar un lugar que está ocupado? Es posible, pero muy raro.

Me dirijo a todos los hombres y, a todas las mujeres que sienten el soplo del Espíritu, que tienen la intuición de tiempos nuevos, y aunque incapaces de recibir el segundo nacimiento, es decir, el fluido divino, comprenden, sienten y vibran y les dijo: — "Haced el ensayo del Espiritualismo liberador en vuestros hijos. Abrid sus almitas al soplo de los tiempos nuevos; libradles del egoísmo hablándoles de dicha, de luz, de libertad, de amor—alegría, de amor—delicia de amor—expansión y haréis milagros.

El amor es la moral alcanzando su finalidad; ha sido la disciplina, la educación, la preparación del alma. Ha sido el trabajo, el amor es el salario.

Vuestros hijos hechos hombres caminarán por el sendero de la vida con los brazos puestos mutuamente en los hombros, fraternalmente abrazados, no teniendo más que un ideal, que una pasión, que una

dicha: elevar lo más pronto posible a los que están en lo bajo; consolar a los que lloren; animar, ayudar y querer a los que están abatidos.

El amor luz iluminará al mundo; el espíritu-liberador hará libre al mundo; y la humanidad será unificada como lo quiere Jesús.

La Reforma, la Revolución, la Democracia, el Socialismo bien entendido y que se desarrolla cada vez más, han esparcido el espíritu de liberación por el mundo y han exaltado el individualismo a la más alta potencia, pero ignoran cómo se hará esta liberación. Pretender *dominar* hoy; pretender *mandar*, pretender *someter*, son errores inmensos, colosales: precisa solamente *libertar!*

Lo que las religiones han llamado *la gracia*, es la penetración del alma humana por el fluído divino, que algunos llaman Espíritu Santo. La gracia es el esplendor de la libertad.

El pesimismo es dominador. El optimismo liberador; los apóstoles del optimismo serán quienes muestren al alma su prodigioso destino sobre esta ruta: "La Eternidad dentro del Infinito."

Si no podéis o no queréis romper vuestras cadenas, despedazad las de vuestros hijos, salvadlos, salvadlos!

Que los versículos liberadores de la Biblia y del Evangelio esparzan su luz, su calor, su vitalidad, su fuerza expansiva, su potencia espiritual en sus almas, antes que el Anticristo—que es *el egoísmo*—haya extendido sobre ellas sus alas negras. Comprended bien que la verdadera salud en ello estriba. No es el modesto firmante de estas líneas quien os lo dice: es la Biblia, es el Evangelio, en numerosos párrafos formales, categóricos. Y no son únicamente el Antiguo y el Nuevo Testamento: lo dicen todos los libros de todas las religiones, inclusive la Mitología que está repleta de alegorías donde se oculta la misma fórmula. Qué hay de más bello que el encuentro de Poros y de Penia (la riqueza y la pobreza) de donde sale la felicidad? Es a este encuentro a donde debéis asistir,

en pleno siglo actual: veréis ricos influenciados sanamente por los espíritus, dar, dar siempre para obedecer a la ley del amor y recibir la dicha del Cristo. El más grande predicador católico del siglo XIX, Lacordaire, recordaba en uno de sus sermones, que Libanius, el amigo de Juliano el apóstata, habiéndose encontrado con un cristiano, le preguntó:

‘Qué hace tu Cristo en este momento?’

El cristiano respondió:—“Hace un ataúd”

Ocho días después, Juliano el Apóstata, moría.

Y el predicador Lacordaire, explicaba este tema diciendo que el Cristo ponía en ataúd todo lo que no fuera de su doctrina. Este Cristo no es el vuestro, no es el del porvenir! El de nosotros no hace ataúdes; no preparó más que uno: el suyo! Y si Libanius repitiera su pregunta en nuestros días, se le respondería sin duda:—“Cristo prepara cunas.”

He aquí tu cuna, libertad, pues la libertad es el reino del Espíritu en el alma humana; es el Mal vencido; es el Bien triunfante!

He aquí tu cuna, Justicia. La justicia del Cristo no es la justicia al servicio de los más fuertes; es la que está amparando a los más débiles. Es la justicia al servicio de todas las lamentaciones de la tierra. Ella levanta a los que caen, en lugar de despedazarlos; consuela a los que lloran y se inclina compasiva sobre los que sufren.

He aquí tu cuna, Igualdad, tú que no eres a menudo más que la máscara de la envidia y que deberas ser siempre la expresión viviente de esta gran parábola del Cristo: *“quien quiera ser algo más grande entre vosotros que se haga el serviaor de los demás.”* Pues el servidor sincero de los otros, es el que animado del fluído puro, justamente llamado *“Espiritu Santo”* lleva en el corazón el amor que sólo descende para los más humildes, hacia los más despreciados para consolarlos, levantarlos, elevarlos.

La igualdad consiste en hacerse tan pequeño como el más pequeño, experimentando sinceramente en esto la mayor alegría espiritual.

Se llegará al fin a comprender qué es el Advenimiento del Cristo; qué el Mesianismo; qué la Salud; qué la Redención?

La formación espiritual de la humanidad va al fin a llevarse a cabo y el hombre amará al hombre con el más grande impulso de su ser.

La fraternidad es una bella diosa. Si nuestra talla no es bastante alta para llegar hasta ella, tomemos a nuestros hijos en nuestros brazos y pongamos sus frentes a la altura de los labios de ella para que les bese con el ósculo de fuego.

La hora es de los libertadores, de los constructores. Experimentarán la inmortalidad por el Espiritismo, que es el libertador que nos pone a salvo de la falsa ciencia materialista; salvarán al mundo por el verdadero Evangelio y abrirán los brazos para todos.

Se os combate? Contestad amando! Se os calumnia? Responded amando! El amor es la consigna, es el programa, es la salud, es el ideal y mañana el Pentecostés Universal, el descanso del Espíritu Santo sobre millaradas de almas, deslumbrará y salvará al mundo como Cristo lo predijo.....!

ALBIN VALABREGUE

(De "La Revue Spirite")

¡AYÚDENOS EN NUESTRA TAREA!
 ENSEÑE LA REVISTA A SUS AMIGOS
 ENVÍENOS NARRACIÓN DE FENÓMENOS ESPÍRITAS
 BIEN COMPRODADOS

BIBLIOGRAFICAS

DIÁLOGO VIVO ENTRE DOS ESPIRITUALISTAS

V.—Querido amigo: acabo de leer el libro *La Religión espiritista* de T. Mainage, un escritor católico muy distinguido que pretende establecer definitivamente las relaciones entre el catolicismo y el espiritismo. Relaciones de una abierta hostilidad.

M.—¿Cómo trata Mainage las relaciones entre el espíritu y la materia?

V.—Es el trabajo más arduo que se propone: demostrar que los fenómenos atribuidos al espíritu en sesiones espíritas, son, para él, obra exclusiva de los mediums. No admite intermedio entre el cuerpo y el espíritu: Quiere aducir pruebas científicas y se queda el lector esperándolas.

M.—¿Y cómo explica Mainage el fenómeno de las materializaciones?

V.—Como un producto de energías fluídicas del medium exclusivamente. Insiste, pues, en este tópico, en que no existe relación posible entre un ser desencarnado y el hombre corporal, sin más argumentos. Pero, en cambio no se atreve Mainage a negar los fenómenos que hoy divulgan hombres como el Dr. Geley; Y si no los niega, Mainage no hace más que alentar, sin quererlo, nuestro optimismo.

M.—¿De qué manera explica Mainage el desdoblamiento de los mediums?

V.—Como una proyección de ciertas, que él no acierta a concretar, del ser desdoblado. Y es más, nos habla de maravillosos casos de desdoblamiento.

Dice nuestro católico que una vez unos marineros vieron que entraba al camarote del capitán de un barco en alta mar, y que vieron que un individuo escribía en una pizarra frases que indicaban la necesidad de orientar la embarcación hacia determinado rumbo. Lo vieron esfumarse en el aire. Se encaminó el barco hacia la dirección antedicha y a las pocas horas encontraron a otra embarcación que estaba al borde del naufragio. A bordo pudieron reconocer los marineros, llenos de asombro, al individuo que había escrito con su puño y letra, después reconocidos, el venturoso mensaje. Y esto lo cree sin tapujos el Sr. Mainage. También nos relata otros hechos maravillosos. Es decir, que para el señor católico el sér desdoblado existe, cualquiera que sea la explicación científica que él intente dar.

M.—¿De manera, querido amigo, que Mainage cree que sea posible que se desprende algo inteligente y pueda activar a distancia? ¿No podría ocurrir lo mismo con el espíritu? Porque lo interesante es que hayamos demostrado que ese algo puede entrar y salir en un cuerpo, como el espiritismo acepta que tanto el espíritu como los dobles pueden entrar y salir en los cuerpos. El señor Mainage confirma, así, una verdad fundamental de la experiencia espírita.

V.—Es curioso, en efecto, lo ocurrido. Tratando de combatir estas verdades ha venido, sin querer a confirmarlas. ¡Valiente método para defender al catolicismo en sus afanes de menospreciar la

ciencia contemporánea en sus manifestaciones más interesantes.

M.—Me parece, entonces, que para ilustrarse más en la verdad de muchos fenómenos espíritas, conviene leer la obra *La Religión Espiritista* escrita por el católico escritor Mainage. ¡Divertida resulta esta propaganda de los católicos mas ilustres!

DOS HERALDOS

“EL ESTUDIO”

Un nuevo adalid aparece en el estadio de la Prensa como heraldo que un grupo de hombres envía para buscar la Luz en todas las mentes y en los corazones todos, para plantarla muy en alto y muy estable cual nueva estrella polar que arrumbe a las presentes generaciones y también a las futuras, hacia un ideal libertador.

Vocero de una Sociedad creada para las investigaciones psicológicas y formada por lo más selecto con que cuenta nuestro Espiritismo, es de esperarse que sus labores sean muy interesantes y que contribuyan con el impulso de su poderosísimo ariete para que rueden por tierra las murallas de los errores, del fanatismo y de las mistificaciones y de los fraudes y luzca luego limpio, parejo y firme el campo en donde los hombres del porvenir levanten el magestuoso edificio de la Ciencia.

Celebramos la fundación de tan importante Sociedad y revista pues “vienen a llenar una necesidad que ya se dejaba sentir en el país” en donde hemos trabajado hasta ahora empíricamente.

Al contestar al gentil saludo de “El Estudio” efusiva y sinceramente le deseamos muy larga y próspera vida.

Manuel E. Jaramillo

DE NUESTROS ESTUDIOS — GALERIA DE ENTIDADES

Cuando por primera vez se presentó esta entidad en nuestro Centro su lenguaje y sus modales acusaban un perfecto caballero, pero en plena turbación.

No hubo una sola persona de las que tuvimos la dicha de escucharle que no simpatizara con él. Elegante, sagaz, inteligente, humilde, hombre de mundo, si los hay, comedido, insinuante y respetuoso, tal se nos presentaba este espíritu con quien después tuvimos relaciones íntimas, si cabe.

Desde el primer momento todas nuestras actividades se dirigieron a hacerle conocer su estado de "turbación" y esto no se pudo conseguir hasta después de un año largo de lucha.

Durante este período nos regaló con sus preciosos "pasillos" y "bambucos" acompañándose unas veces con el tiple y con la guitarra, otras.

Lleno de chistes finos y oportunísimos nos proporcionaba las más simpáticas veladas.

Después..... lo supimos todo. Para qué repetirlo? Es una historia como hay miles, vida azarosa y libertina, caminando a todo confort de Colombia, su patria, a Venezuela; de aquí a la Argentina; de allá a Méjico; de éste a Costa Rica, etc.

De regreso a su patria desencarnó en Panamá, en 1921.

Recuerdo el diálogo que sostuvo la primera vez que se presentaba, con el señor Aguilar, Presidente del Centro.

--Tenga la bondad de decirnos con quién tenemos el gusto de hablar?

—Manuel Emilio Jaramillo, señor, para servir a Uds. [Haciendo una reverencia a todos.] Uds. perdonarán mi atrevimiento; pero mi espíritu aventurero me lleva quizás a sitios en donde no quepo.

—Absolutamente, señor; nos gusta relacionarnos con aquellas personas que puedan darnos un poco de su mucha sabiduría.

—Ay paiza! Gusto de dar lisonjas pero de recibirlas, no.

—Perdone, si es indiscreta mi pregunta, de dónde es Ud?

—De Antioquia, Colombia, la gran tierra de Bolívar y de Pérez Triana; de la tierra de Julio Flórez y Soto Borda.

—Bien y cuándo vino a Costa Rica?

—[Un poco contrariado] Me parece sufrir un interrogatorio de Investigación Policiaca y desearía ahorrarles tiempo mostrándoles mis papeles...

—No señor; este es un Centro espiritista y....

—Ave María Purísima; la Virgen de Manizales me acompañe, y Uds. también señores, a tomar un trago de whiskey para bajar semejante susto.

—Gracias, señor Jaramillo, nosotros no tomamos licor.

—Bueno, entonces hasta las vistas: Y abandonó el cuerpo del médium; pero nos siguió visitando.

En cierta ocasión, varias señoritas, que asistían a nuestra sesión, le pidieron que cantara un bambuco; gustoso accedió a ello, pero qué desilusión, faltaba una cuerda a la guitarra. Y cómo hacer? Un momento, dijo; el médium permaneció inmóvil y unos segundos después.

—“Aquí está”, exclamó la entidad, a la vez que levantando la mano derecha, mostraba en ella, la cuerda necesaria. Y cantó con elegancia, con una voz bien timbrada y mejor afinada.

Siempre me pareció que padecía de la nostalgia infinita de que nos habla el poeta Lugones, de haber perdido sus pecados. Quizás por ello ponía toda su intensidad de espíritu en lo que cantaba y había tanta

ternura, tal derroche de sentimiento, que conmovía hondamente. Fue a él a quien por primera vez oí el bambuco que lleva por título "Cuatro preguntas"; y no solo ése, sino otros muchos en los que había despedidas, madrigales, declaraciones y desprecios. De todo y para todos los gustos!

Conversaba una noche con el filósofo señor M. Vincenzi y éste le pidió un fenómeno que acusara su presencia en Escasú, lugar donde vive don Moisés. Y cuando el señor Vincenzi menos lo esperaba, una mañana aparecieron todos los libros que él guardaba en un cajón, esparcidos por el suelo sin causa que lo justificara; nadie había entrado a ese cuarto. Sería en realidad el señor Jaramillo quien los sacara de su lugar? A los dos o tres días, estando el señor Vincenzi en el Teatro de Escasú, un pedazo de tabloncillo le cae sobre la cabeza, tocándolo pero sin hacerle daño; investiga la trayectoria del objeto y el autor del hecho: imposible que persona alguna encarnada pudiera haberlo realizado por los obstáculos que existían. Otra vez el señor Jaramillo?

Nuestro hermano don Francisco Roldán tenía su familia de veraneo en Turrúcares; rogó al señor Jaramillo que le fuera a ver al campo y éste aceptó. El señor Roldán nos contaba: "Después de acostarme, a los cinco minutos, sentí que me descubijaban; investigué la causa y no la encontré; recordé entonces la promesa de Jaramillo y mentalmente le dije: Si es Ud., amigo Jaramillo, repita el fenómeno; inmediatamente sentí dos golpecitos, dados con la palma de la mano, en la cabeza".

En sesión espírita posterior, se confirmó el fenómeno.

Podía en realidad el espíritu producir estos fenómenos?

[Continuará]

Niyo NIEL

Sembrando amor

No sólo de pan vive el hombre sino de toda palabra que sale de la boca de Dios... decía Jesús a las turbas ignorantes y fanáticas que le seguían, con lo cual quiso significar la esencia íntima y verdadera de la fraternidad entre los hombres.

Siglos y siglos van rodando incesantemente sobre nuestro planeta; surcos y más surcos se han abierto para sembrar el amor y ¡y cuán poco hemos aprendido los humanos de esa divina ley que debiera estar ya hecha carne en nuestro corazón!

Nuestro campo espiritualista está llamado a ser el semillero fecundo del amor sobre la tierra; ¿por qué no cultivarlo con abnegación y con entusiasmo, por qué dejar que simientes dañinas aboguen y despedacen nuestros vergeles en flor?...

¡No sólo de pan vive el hombre!... Vestimos a muchos desnudos, damos de comer a muchos necesitados, amparamos a muchos huérfanos, hemos encendido lumbre junto a los que tiemblan de frío! Flores eternas, pero flores divinas con que vamos embelleciendo nuestros jardines de amor!... pero, *no sólo de pan vive el hombre!*

Quiero decir, que es fácil, al que padece en su cuerpo, decirle *yo te amo* pero no siempre tenemos esta misma compasión para mirar con ojos de amor los errores y las debilidades de nuestros hermanos.

¡Qué prontos somos para constituirnos en jueces que levantan airados la mano que aplasta y el estilete que hiere a veces en la sombra! Y a veces sin causa justa!.....y a veces haciéndonos eco de *díceres* sin pruebas de ninguna especie, como si tuviéramos mucha prisa de hundir, de aplastar, de desmenuzar con nuestro puritanismo inquisitorial a aquellos hermanos que en nuestro sentir han delinquido! ¿Y esto, por qué? Porque no estamos empapados del amor que en teoría, y muy elocuentemente enseñamos. Porque no comprendemos el amor en su sentido más sublime y más santo; en su aspecto moral más grandioso y más difícil también de practicar; ese amor que se da sin esperar el incienso del agradecimiento; ese amor que se da sin pretender hallar en cada favorecido un servidor incondicional; ese amor que *antes de acusar*, ha investigado con el alma empapada de piedad; ha corregido con sabiduría, ha enseñado la senda recta, ha perdonado todo, lo ha olvidado todo y todo lo

ha borrado como se borran suavemente las huellas en la arena con el sople fresco de las brisas de la tarde....

Es amor el que sabe hallar las virtudes ocultas de nuestros hermanos para glorificarles con más prontitud que encontramos sus errores para condenarles; es amor el que se deleita con el mérito ajeno y no sufre por el resplandor del que pasa derramando luz a su lado!

A este amor espiritual, a este amor fraterno de orden moral que tan descuidado está aún por los mismos que queremos hacerlo fructificar en la Tierra, es al que debemos dedicar los esfuerzos particulares y colectivos y todas las energías de nuestro espíritu si de verdad comprendemos y amamos el ideal cuya íntima esencia es el amor. Y como hablando del amor no es posible prescindir de aquel que fué su más abnegado y sublime sembrador sobre la Tierra, no olvidemos lo que el dulce Nazareno, el hombre de las piedades infinitas y de los perdones inmenos, dijo a la humanidad con voz de arrullo: *No juzguéis y no seréis juzgados. No condenéis y no seréis condenados. ¿Por qué ves la paja en el ojo de tu hermano y no ves la viga en el tuyo?... El justo, del buen tesoro de su corazón saca el bien, y el malo, de la maldad de su corazón saca el mal, porque de la abundancia del corazón habla la boca.*

Descendamos con valor a las honduras solitarias de nuestro yo íntimo y si en ese espejo revelador descubrimos que hemos pisoteado las flores del amor fraterno y hemos clavado sin piedad el estilete en corazones hermanos, siempre hay tiempo para restañar las heridas y para que en nuestro hermoso campo florezcan de nuevo los rosales.....esos que nunca se secan porque los riega el amor!

ROSALIA DE VAZQUEZ DE LA TORRE

Mayo 11 1925.

(De "Constancia".—Buenos Aires)

La conciencia en las aves

Son muchos los ornitólogos que han hecho resaltar las costumbres de las aves, especialmente de las emigradoras, que revelan cierto grado de conciencia muy digno de aprecio, y pocos serán los que no hayan reparado en las gallináceas esa misma conciencia, sobre todo en las cluecas y en los sultanes de gallinero.

Un amigo de Belgrano (Argentina), nos comunicó esta observación por él hecha que merece ser registrada, más que por otra cosa, por tratarse de un pavo, a los que tanto suele infamarse.

Dos gallos ingleses de los de ríña, se habían empeñado en un terrible encuentro, y los dos sangraban abundantemente, pero sin dar señal de querer ceder en la contienda. Un pavo, grande y morrudo, se aproximó a los contendientes, y observándolos un rato, como si fuera el juez de la contienda, pareció alarmarse por el cariz cruel que iba asumiendo, y resolvió poner fin a la lucha, interponiéndose con su gran mole entre los dos rivales y distribuyendo picotones a diestra y siniestra. Los gallos quedaron separados; pero muy pronto uno de ellos pretendió renovar la pelea. El pavo lo llevó tan a mal y descargó contra él tantos picotazos, que el testarudo tuvo que apelar a las de Villadiego.

Este hecho implica, indudablemente, reflexión y sentimiento; cosas que pugnan con la idea que tenemos formada de los pavos, con notoria injusticia, por lo que se desprende de este hecho.

LA GERMANIA

Taller Mecánico y Centro Ciclista

SE VENDEN toda clase de repuestos para bicicletas, llantas alambradas, con cejilla y single tube, neumáticos, manivelas, lámparas, pedales, hules para pedales y para breques, timbres, infladores, en fin, todo lo concerniente al ramo.

Me hago cargo de toda clase de reparaciones en armería, reparación de máquinas de escribir, fonógrafos, etc.

Ofrezco vender más barato que en todos los demás establecimientos de esta índole.

Ybo Rojas C.

Calle 2ª Sur entre Av. 8 y 10

SAN JOSE, C. R.

PANADERIA LA LIBERTAD

— DE —

CONSTANTINO NAVAS

Situada 100 varas al Sur
del Hotel Washington

— SAN JOSE —

Las personas de gusto refinado y cuidadas de su salud, buscan nuestros panes, galletas y tosteles.

TRAUBE

FABRICA DE

Cervezas y Refrescos

Teléfono 96 — Apdo. 795

San José, C. R.

HIGIENE, HONRADEZ
Y CULTURA

son los distintivos de esta
antigua y acreditada casa

VISITENOS USTED
Y SE CONVENCERA